Le bonheur cependant n'est ici-bas qu'une halte. Là-haut seulement il sera une permanente demeure. A peine le voyageur a-t-il repris des forces et s'est-il reposé un instant dans les joies d'une félicité passagère, qu'il entend sonner l'heure du travail et des peines, peines et travail qu'il faut bénir, puisque ce sont là les échelons successifs de notre graduelle ascension vers notre Père céleste, qui nous dirige mystérieusement par les voies cachées de sa Providence et qui nous attend au Lout du chemin.

Il était à prévoir que, dans la pénurie de prêtres dont le diocèse d'Autun était affligé, l'Evêque pourrait avoir besoin de confier à M. l'abbé de Musy un poste fixe et régulier. Arrêtant parfois mélancoliquement sa pensée sur cette hypothèse, la mère rêvait alors pour lui les fonctions d'aumônier de couvent, fonctions qui laissent quelque loisir et qui convenaient à la haute spiritualité de son fils, à son penchant pour la retraite, à son amour de l'étude.

Emprisonné pendant tant d'années dans la maladie et l'infirmité, comme dans une cellule claustrale, qui l'avait séparé du monde, accoutumé par suite et comme voué à la vie contemplative, l'abbé de Musy eut été effrayé de se voir jeté dans la militante existence du ministère paroissial. Le temps n'est plus ou le pasteur du troupeau, tranquillement assis à l'ombre de la Croix et méditant les pages du Bréviaire, pouvait garder en paix, et presque sans effort, ses ouailles soumises. Hélas! les brebis fidèles sont rares; les brebis égarées innombrables; les agneaux sont devenus des béliers; les loups courent sus à la bergerie et au berger; l'irréligion a envahi les peuples; les passions hostiles ont gagné les autorités, les administrations et les puissances....

Ce n'est pas, hâtons-nous de le dire, que les fatigues ou les dangers eussent fait reculer en quoi que ce soit le courage du bon prêtre, mais son humilité n'ignorait point que la volonté, même la meilleure et la plus ardente, a besoin d'expérience : et il eut considéré comme téméraire, au sortir de sa longue solitude, de se jeter présomptueusement parmi ces difficultés pratiques, auxquelles rien dans sa vie ne l'avait directement préparé, et dont les prêtres les plus zélés ne parvenaient pas toujours à triompher. A l'époque même où nous porte notre récit, il n'était bruit dans tout le pays que des circonstances impérieuses qui avaient contraint le curé d'une des villes importantes du diocèse, le curé de Chagny, à renonicer à sa paroisse et à donner sa démission.